



LA GIRONA, 3760, ENERO 2002 p27

60101F

RECOMENDAMOS

Documentos para terminar la transición

Recomendamos dos libros, cuya importancia radica en su calidad documental sobre el término de la transición política ofreciendo datos fundamentales para comprender el pasado reciente chileno.

LA CONJURA

El monumental trabajo de la periodista Mónica González relata documentadamente los hechos políticos-militares, a partir de la elección de Allende en 1970. Con una hábil solución de continuidad lleva al lector hasta la crisis de 1973, con un país arruinado y dividido, en que un extremo, cercano al gobierno, prepara el escenario para la conquista del poder total, mientras otros golpean las puertas de los cuarteles para poner término a la frustrada experiencia socialista. El asesinato de Schneider, la caída de Prats, los movimientos al interior de las Fuerzas Armadas y del gobierno de la UP, la tardía incorporación de Pinochet a la conspiración,

la formación de la DINA en los días siguientes al 11 de septiembre en la Academia de Guerra del Ejército, los primeros meses del gobierno militar, el drama de los vencidos, son relatados con fluidez y, por sobre todo, con respaldo documental.

Los protagonistas de uno y otro bando exponen sus vivencias, en una relación de hechos sorprendentes y contundentes. Es un libro de mucha pasión, pero escrito con objetividad; permite entender qué nos pasó y por qué nos llegamos a odiar tanto. La autora, que en 1973 militaba en el Partido Comunista y trabajaba en el diario *El Siglo*, vivió angustiosas detenciones y un prolongado exilio, a pesar de lo cual, después supo acercarse al mundo militar y a civiles que tuvieron activa participación a partir del golpe. En especial supo comprender y respetar, lo que le permitió obtener y entregar testimonios inéditos, cargados de sentimiento, pero con profundas autocriticas, atravesando todo el arco político de aquellos días.



LA VERDAD DEL JUICIO A PINOCHET

Hermógenes Pérez de Arce es un conocido y agudo comentarista, cuya adhesión al gobierno militar no es un misterio para nadie. Sin embargo, en este libro avanza a la vez con altura y profundidad en el juicio que llevó al desafuero del general Pinochet. Entrega novedosa información acerca de los hechos y, particularmente, respecto del proceso sustanciado por el ministro Juan Guzmán. Con referencias expresas a declaraciones y pruebas contenidas en la causa, individualizadas y relatadas con precisión, pone al descubierto gravísimas irregularidades en su tramitación, hasta el punto de dejar la impresión de que las resoluciones de juez se orientan más hacia un objetivo preestablecido que a hacer justicia.

Pérez de Arce deja en claro quienes son inocentes - y por tanto pie-

zas instrumentales en el manejo procesal -, pero no esconde los nombres ni las acciones de quienes, a sólo un mes del golpe militar, retiraron detenidos de cárceles y cuarteles para luego quitarles la vida sin mediar juicios ni sentencias, en una suerte de mando paralelo, coincidiendo en gran medida con las conclusiones del Informe Rettig, en las que en más de una ocasión se respalda. Las evidencias se van uniendo hasta dar claridad a un episodio complejo, reflejando un notable oficio jurídico y un acabado conocimiento de un juicio del que mucho se ha dicho, pero que la mayoría ignora. Lo más sorprendente es que esta obra, ubicada entre los tres libros chilenos más vendidos del 2001, no ha sido desmentida ni rebatida, a pesar de constituir una abierta denuncia a la actuación de altos magistrados. De la fácil lectura de sus doscientas páginas surgen inquietantes reflexiones sobre nuestro Poder Judicial.



Documentos para terminar la transición [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Documentos para terminar la transición [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile